

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 643

Palma de Mallorca 6 de junio de 1914

La correspondencia de Redacción dirigirla a ANTONIO M. ALBISA y la de Administración a BAUTISTÓN LLANÍS.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Contumacia

Ya ha contestado el gobierno por boca del Sr. Dato a los apremiantes requerimientos de las oposiciones sobre la cuestión marroquí.

De antemano sabíamos que este régimen no es capaz de plegarse a las necesidades de la opinión y adoptar en su consecuencia, la línea de conducta que ésta demande. Así como nos llevaron al desastre en Cuba y Filipinas a conciencia de que llevaban al país al abismo, de igual manera llevarán a España a su total ruina a no surgir algo que lo impida, imponiéndose a sus criminales y antipatrióticos propósitos.

La única solución salvadora, la que marca el camino seguro para la reconstitución de nuestra patria, es la que ha presentado la Coniunción, en ella, pues, hemos de concentrar nuestros esfuerzos a fin de lograr que se imponga.

El ambiente creado con motivo del debate desarrollado en el Congreso es altamente beneficioso para seguir con más éxito en la empresa emprendida.

Así que la actuación de los delegados de la Unión General de Trabajadores, que pronto se reunirán, va a ser altamente eficaz y salvadora por encontrar el ambiente preparado.

Que los acuerdos que se tomen traducidos en actos han de dar la solución al problema que muchos grandes oradores del parlamento, con vacua retórica, no han sabido encontrar, es seguro y así lo esperamos y a ello procuraremos contribuir con nuestro esfuerzo.

En todos los momentos difíciles de la historia, quien a impuesto las soluciones salvadoras han sido las masas populares.

En la guerra contra Napoleón, a la cobardía y venalidad de sus reyes, contestó a los invasores con brava y tenaz resistencia por su independencia, logran de tras épica lucha la victoria.

En la actualidad, gobiernos sin voluntad propia, impulsados por un poder personal empujan al pueblo a la ruina y el pueblo no quiere sucumbir.

La nación en masa quiere la reconstitución del país, la conquista de nuestro propio suelo, cuyas principales fuentes de riqueza están en manos extrañas.

A los ridículos pujos imperialistas de nuestros gobernantes, el pueblo opone sus veementes deseos de paz.

A nuestro incipiente militarismo, una más enérgica acción civil.

Un iluso dijo que el régimen se democratizaba. A esta afirmación ya ha contestado de una manera arto elocuente el Sr. Dato.

El régimen impone la guerra para poder dar satisfacción a desmedidas ambiciones, a bajas concupiscencias atropelando para ello la voluntad de la nación.

La inmensa mayoría del país base manifestado contra la guerra y, sin embargo, el jefe del gobierno ha mantenido que ésta continuará, después de lo cual habrá alguien que se atreverá a manifestar que el régimen se democratiza.

Si el régimen fuera susceptible de democratizarse atendería a los requerimientos del país, dando fin a la inicua y desastrosa aventura marroquí.

Así una vez más, en esta magna cuestión quien habrá de imponer la solución tendrá que ser el pueblo, así como en los momentos difíciles de la historia el pueblo es quien salva a las naciones.

Portugal sacudiéndose el yugo ominoso de los Braganza, nos ha dado hermoso ejemplo.

Ahora falta que España dándose cuenta de la grave situación que atraviesa aborde el problema de frente y arrolle a todos esos elementos y régimen factores de su ruina.

Su resolución está en la calle, por tanto, todos estamos en la imperiosa necesidad de secundarla y llegar a los extremos que sean precisos para conseguir que triunfe la paz.

Es preciso que la historia se reproduzca.

COMENTARIOS

El Socialista copia de *Le Peuple* de Bruselas el siguiente sucedido:

«En un coche de ferrocarril viaja un albañil, y lee *Le Peuple*. En el asiento de enfrente hay un sacerdote que se dirige al albañil, preguntándole: «Parece que es usted un socialista, ya que lee un diario tan malo.»

—Claro, contesta el albañil; soy obrero y, por consiguiente, socialista.

El sacerdote le dice: «Entre un socialista y un vagabundo no hay mucha diferencia.»

—¿Sabe usted la distancia entre uno y otro?»

El albañil saca su metro, mide la distancia entre él y el sacerdote, y luego responde tranquilo: «Setenta y cinco centímetros, señor.»

El decir gansadas, tiene también sus inconvenientes.

No son todo éxitos lo que cosecha el jesuita Vives en su labor «meritoria» de organizar a los obreros mallorquines, al objeto de hacerles comulgar con ruedas de molino.

Pues el reverendo convocó a los *chau-feurs*, acudiendo una minoría que estuvo conforme en asociarse.

Se trató de confeccionar el reglamento y aquí fue Troya!

Querían los conductores de automóviles, si no les convenía el local o la nociva compañía clerical, poder ser dueños de trasladarse, si así convenía a la sociedad.

Pero salió el padre Vives con la huéspeda.

Y les obligó a consignar en el reglamento que los fondos tendrían que entregarse al Patronato en caso de cambiar de local.

Nada que el reverendo jesuita se pierda de vista.

¡Los catés de «compañerismo» que podrán darsel!

Pero quedaron escamados los «chau-feurs» y muchos se han llamado a engaño.

El Consejo de Administración de la Compañía Mallorquina de Ferrocarriles ha donado 500 pesetas a los ferroviarios que han constituido el sindicato amarillo.

Y el órgano del padre Vives está alborozado con esta victoria.

Pues dice que este donativo no se hubiera hecho a estar constituidos en sociedad de resistencia o sea si fueran rojos.

Más claro. Les dan la limosna de 500 pesetas, porque han renunciado al mejoramiento de la clase.

Es tal la falta de sentido común de estos señores, que pregonan su deshonra.

Por otra parte, con lo que la compañía descuenta mensualmente a los fogoneros de la paga que tienen consignada—y no reciben—le sobran cuartos para tales regalitos.

Es lo que se refiere a que los rojos no pueden obtener tales beneficios diréle lo siguiente:

«El Arte de Imprimir de Barcelona» en uno de sus boletines consigna, haber recibido 500 pesetas, pagadas por el administrador del periódico *El Progreso*, como multa impuesta por la sociedad a dicho diario por no haber respetado los acuerdos de la Sociedad.

La Sociedad de tipógrafos de Reus, también multó a un patrono en 200 pesetas etc.

Y estas sociedades rojas lo consiguieron sin hipotecar las reivindicaciones del oficio.

¿Estamos?»

En lo que se refiere a que nosotros hemos cobrado consultas a obreros sobre accidentes del trabajo, dirémosle que miente bellacamente.

Cuando se nos ha preguntado alguna cosa hémoslo dicho sin exigir ni aceptar nada.

El acaramelado señor Dato, se enfurruñó contra nuestro compañero Iglesias, por la magnífica oración que pronunció contra la guerra en el Congreso.

Y llamó «indignidades del arroyo» a las aspiraciones del pueblo.

Conque el dulce y suave señor Dato se salió de sus casillas.

Lo que le valió una tremenda pitada.

Y que se le dijera lo que es: un lacayo de la monarquía.

Los gobernantes tienen mucha más talla.

Así que nosotros sostenemos que hay mucha más dignidad en el arroyo que en las alturas en que, el servilismo y la adulación sirven para escalar ciertos puestos. No los méritos.

¿Me entiendes Fabio?»

Un hijo de Maura—el de 1909—agredió cobarde y brutalmente a Soriano.

El hecho se realizó en el Congreso.

Con lo que se infringió la inmunidad parlamentaria.

Pero el delincente era Maura y Gama. Por más señas aficionado a los toros.

Así que la autoridad judicial no se ha dado por aludida.

Según despachos que la Prensa transmite se ha celebrado un duelo entre el agresor y el agredido.

Con lo quearé constar mi desconformidad.

Cometió un delito Antolín y era el juez a quien correspondía entender con el torero.

Con el duelo creo que el señor Soriano habrá cometido una solemne tontería.

Y que ya no se podrá proceder contra ese guapo.

¡Maura no!, ante ese grito los jóvenes—y viejos—mauristas en la corte y otras poblaciones en que se habían atrevido a gritar Maura sí.

En Madrid con policía que les coreaba y defendía así como los civiles han tenido que retirarse.

Por mi parte lo celebro infinito.

Y termino con: ¡Maura no!

A nuestros suscriptores y corresponsales

Teníamos el propósito de publicar el formidable discurso de nuestro compañero Iglesias, como folletín de este semanario; pero con objeto de no restarle actualidad lo publicamos en folleto aparte al módico precio de 15 céntimos el ejemplar.

Su impresión será esmerada y su texto de unas 50 y pico de páginas.

Parte de sus beneficios se destinarán a procurar fondos para *El Socialista* y *EL OBRERO BALEAR*.

Están, pues, interesados todos los compañeros en procurar la difusión del mentado folleto ya que con ello a más de la propaganda procuramos recursos a nuestra prensa.

Los pedidos se dirigirán a nombre de Agustín Roca, Sindicato 124, Palma.

CONVOCATORIAS

«La Agrupación Socialista de Palma», convoca a todos sus afiliados a la reunión que tendrá lugar, el próximo lunes, 8 del corriente a las 8 de la noche.

«El 1.º de Mayo», convoca al oficio a una reunión que tendrá lugar el domingo 7 del que cursa, a las 3 de la tarde, en su local social, Sindicato, 124.

«La Marítima Terrestre», celebrará reunión general ordinaria el domingo, 7 del corriente, a las 10 de la mañana, en el local social, Sindicato 124.

EN VÍAS DE TRIUNFAR

Anteayer debió tener lugar en Madrid la primera sesión del Congreso que las Sociedades del ramo de la construcción de la capital de España, adheridas al proyecto de Reglamento para la creación de la Federación local del ramo celebrarán durante los días 22, 23, 26, 27 y 29. En estos instantes no tiene el articulista todavía ninguna noticia de lo tratado en la referida primera sesión, lo que es motivo para que se meta a decir algo del significado y trascendencia del Congreso que registramos.

A muy pocos se les oculta la importancia suma del Congreso. Por mi parte, sin miedo a pecar de exagerado ni mucho menos, antes lo contrario totalmente, digo, repito y repetiré en cuantas ocasiones la casualidad o las circunstancias que no son casuales me proporcionen, él marcará en la historia obrera española la fecha más grande de los acontecimientos que registra y seguirá registrando. Y que no se atribuya a ser parte en las tendencias que inspira al Congreso que de estas líneas es causa la trascendencia que le doy, por la razón sencillísima de que mis simpatías tan declaradas a las aludidas tendencias no llegan a tanto que me convierta en un ente sin capacidad para examinar imparcialmente los problemas que tenemos planteados a punto de plantear, aunque otra cosa parezca a los que a las repetidas tendencias combaten sin miramientos, lo que aun sería pasador, si no se diese el caso de que de las noticias a que acabamos de referirnos se eximiese a los propagandistas de las mismas, que en más de una ocasión se han visto tratados de una manera despectiva, por sus mismos correligionarios, cosa que, asimismo, sería pasador si el insulto en más de una vez no les hubiese herido. Y que conste bien alto que las anteriores palabras no son lamentaciones, que más puede lamentarse el propagandista que, a imitación del «hecho» que preside el Congreso español, no oye ni lee lo que son insultos e irreverencias hacia quien o quienes merecer todas las consideraciones imaginables.

Recojamos el hilo interrumpido.

En primer lugar, y para justificar sin rodeos la importancia que al Congreso de las Sociedades del ramo de la edificación damos, sentimos que de él saldrá una forma de organización obrera desconocida en España. Y no ciertamente porque no exista que si existe: la Federación Litográfica.

Cierto, muy cierto, que la Federación Litográfica, una vez que el Congreso haya sus tareas acabado, no podrá ser puesta al lado de la Federación que de él saldrá constituida, merced a que ésta lo será de todo un ramo, y aquella lo es únicamente del oficio de un ramo extensísimo. Pero no a este particular queremos referirnos al hablar de la Federación Litográfica. Al que nos referimos nosotros, que el que va a tener de común la Federación madrileña del ramo de la construcción con la de los obreros litógrafos, es al de la caja central, diré mejor, al de la caja centralizada, particular que no me atrevo a decir sea el caballo de batalla entre los sindicalistas y los «antisindicalistas», debo advertir que ni de lejos ni de cerca me refiero a

los libertarios que, ante el fracaso y descrédito de sus propagandas, se han puesto el nombre de sindicalistas, lo que no es causa de que entre nosotros más se les conozca—por venirles un poquito más apropiado—con el de pseudo-sindicalistas que con el de sindicalistas a secas, pues que a medida que los días transcurren menos puedo entender a los últimos, uno de los cuales ha tenido la humorada o el buen sentido (no sé por cual de las dos calificaciones inclinarme francamente, sencillamente porque a la explicación que ha debido tiempo le pedí aun tiene que contestar) de escribirme que de aquellos «ninguno» (es él quien subraya el adjetivo) opina como yo, porque yo opino como él y él no opina como ellos. No se me negará que la figura es ingeniosa; pero para mí, a la vez que ingeniosa me es confusa, ignoro si por carencia de capacidad o por otra cosa semejante o diferente.

Se ha dicho y repetido infinidad de veces por parte de los «antisindicalistas», que «nuestro» sindicalismo—que afortunadamente con el Congreso que estos días se está celebrando va a triunfar de todos sus enemigos—ha pasado de moda—así tal como queda escrito se han expresado—en las naciones que nosotros sacamos como ejemplo a seguir. Confieso paladinamente que tamaño descubrimiento más de una ocasión ha estado a punto de sacarme de casillas. Demos gracias a quien quiera que sea que cuando mi pluma estaba a punto de romper la línea de conducta que me tengo trazada, he sabido detenerme a punto de cometer una infamia. Ahora que ello no es motivo para que, a fin de cuentas, diga a los autores del descubrimiento de que hacemos mención—que, por otra parte, a simple vista parece no estar muy relacionada su mención con las líneas que a este párrafo anteceden, cosa que no es así—que antes de repetir de nuevo pregunten a los queridos amigos que, pensionados por el Estado, últimamente han estado en Bélgica, o si no a estos por temor a ser engañados, ya que son de los «diez o doce» que el sindicalismo en España propagamos, escriban a los secretarios de las organizaciones obreras belgas y alemanas—que son las dos naciones que más fuentes nos proporcionan—, demandándoles informes del modo y forma en que están organizados sus compañeros. Y cuando los tengan, no regateen tiempo en hacerlos públicos, que por nuestra parte les aseguramos que si desmienten lo que entendido tenemos, a casita nos retiraremos, plenamente convencidos de que solamente hemos nacido para fregar platos, que es lo que no hacemos ahora, y no para emborronar cuartillas, que es lo que hacemos.

Son los presentes unos momentos en que, a ser posible, correríamos a observar las caras y los interiores de los «antisindicalistas» y de los patronos del ramo de la edificación, que bien podemos decir que son los primeros que han dado la señal de alarma, que nosotros nos hemos apresurado a recoger, sin ignorar que vendrían las acerbas censuras de que se nos hace blanco. Desde nuestro gabinete de trabajo nos imaginamos a los primeros, con la cara sonriente, llamándonos ¡inocentes! Y a los segundos con cara de león hambriento, como diciéndonos: ¡canallas! Y la verdad es que

no hay para menos respecto a los últimos. Desde un largo tiempo a esta parte, a las organizaciones de sus obreros han hecho bailar como mejor les ha parecido. Juguetes de sus caprichos han sido. Pero hete aquí que sus esclavos, avisados por la despejada inteligencia de unos pocos que su admiración por los viejos y su obra no les priva de ver los errores de que adolecen, se aprestan a corregirlos, a fin de que no haya lugar a que suceda lo que casi por un milagro hasta hoy no ha sucedido, que de no hacer lo que en estos instantes se hace no tardaría mucho en suceder.

Muy posible es que me equivoque respecto de los primeros. Tanto lo es, que no sé que angel previsor me guarda de que no rectifique al momento. Quizá no estén con cara sonriente y llamándonos inocentes. Quizá su cara tenga igual facha que la de los patronos y nos llamen igualmente canallas. De quienes ven en nosotros unos perturbadores, todo puede esperarse. De quienes han dicho que estamos manejados por los anarquistas (días hace que esta imputación insultante nos fué hecha, y esta es la hora en que aun no me ha sido posible digerirla), nada puede sorprendernos. Únicamente una cosa nos lastima; y es que en uno u otro caso, estén sonrientes o enfurecidos, nos llamen inocentes o canallas, no podemos desinteresarnos. Sus actitudes nos afectan como si nos fueran propias. Y el porque mal podemos desatendernos de lo que nos dicen, en tanto no sean insultos, siendo como son unos correligionarios nuestros, que es tanto como decir unos hermanos nuestros. Pero por sobre de todo están nuestras profundas convicciones, y estas nos impiden satisfacer cumplidamente sus deseos que, al contrario de lo que ellos suponen en nosotros, no dudamos son formulados en buena fe. Empero, recordemos que cada cual cumple su deber como mejor le parece, y a nosotros nos parece que lo cumplimos de perlas trabajando arduamente para conseguir un radical cambio de modalidad en la organización obrera de España. Siguen ellos igual camino que el nuestro, que no seremos nosotros los que nos interpondremos con malas armas. Ahí, para desmentir sus numerosas y equivocadas afirmaciones, está el Congreso que tiene lugar, que en vías de triunfo lleva a nuestras propagandas. Saludémoslo y en su honor entonemos el aleluya del obrero. Aunque mejor sería fundir en un solo crisol nuestras energías todas.

E. MONFERRER NOÉ

Por haber llegado tarde a nuestras manos una carta de nuestro amigo Montferrer Noé, en la que nos rogaba retirásemos su artículo intitulado «En vías de triunfar», lo publicamos en el número anterior. El que debía haber aparecido es el más arriba insertado.

LA RELIGION SUCUMBE

Si los llamados creyentes en la religión de «nuestros mayores» no estuviesen atacados de miopía intelectual, ¿dejarían de observar el hecho significativo de que el apogeo o decadencia de sus doctrinas y prácticas estén en razón inversa de la cultura de las gentes? Tanto

más predicamento y dominio conserven la Iglesia y sus llamados ministros, cuanto menos despiertos y cultos son los habitantes de un pueblo.

¿Fenómeno pasajero? Una experiencia de siglos no es cosa circunstancial y mudable.

Lo cierto y real es que ninguna idea ni institución, por altas y reverenciadas que lleguen a estar, resisten al soplo renovador de los tiempos, que la ciencia denomina ley general de la evolución.

Lo añejo, lo caduco, por inútil o dañoso, sucumbe fatalmente. Si perdura más allá del día en que la ciencia lanza su anatema de muerte, su existencia es puramente artificial, o, más bien, vive porque su total desaparición no es obra fulminante como la concibiera un pensamiento simplista, sino que viene determinada por lenta anemia consumidora.

Y los efectos de ésta, bajo la forma de una constante y consoladora decadencia, son ya tan perceptibles, que solo los ciegos de entendimiento pueden no advertirlos.

JAVIER PERDEL

MISION DEL PROLETARIADO

La clase trabajadora, los eternamente explotados y desposeídos de toda riqueza y producto, los de «origen» esclavo y servidores de una clase más selecta, según Aristóteles; los escluidos por maldición bíblica del disfrute y goce de los bienes terrenales; el ejército de los oprimidos, del proletariado en general, tienen una misión «histórica», racional, lógica y humana que cumplir, que se limita con su dignidad y actitud.

La misión a cumplir del proletariado que sin disputa alguna es la clase más honrosa y única de aprecio y respeto, es la de conquistar la integridad de cuanto significa bien general, progreso y privilegio, que el poder corruptor de una clase siempre despótica, siempre tiránica y avasalladora ha hecho patrimonio exclusivo con patente de inviolable eternidad.

Y no es en contubernio, pactos, alianzas ni códeos con la clase usurpadora como muchos creen, como se consiguen tales objetivos que constituyen la felicidad de todos y el nivel de la sociedad; no. Nosotros—perdonen ciertos individuos que me tome la autorización de pluralizar o hacer extensivo a todos, estos conceptos míos—sin previa conveniencia para los intereses generales del Partido—sin que menoscabe y denigre, caso de conveniencia a los intereses, la alteza, pureza y dignidad del mismo—no pactamos, por que no es tiempo perdido y contraproducente apuntalar el edificio que hayamos de derruir? ¿No resulta, además, chocante y estúpido construir la cadena que ha de aprisionarnos?

Como la clase capitalista burguesa representa la apropiación y explotación de las riquezas naturales y artificiales, nosotros, los obreros todos que tengan energías y valor suficiente, deben rechazar tales proposiciones y huir de tales compromisos que vienen a robustecer y prolongar la existencia del enemigo.

Y si por carencia de valor hay quien se entregue en brazos de la burguesía, como no dudo, pues a diario se dan casos, faltan a su misión, traicionan a sus compañeros, merecen todos los calificativos, incluso el insulto (la autonomía individual para los ácratas) y pierden todo valor moral que en caso contrario tienen todos los hombres.

CAMILO CARRIZOSA

DESCOMPANERISMO

Lamentemos que en este desgraciado mundo-tierra, exista la diferencia de clases que existe, naciendo todos iguales y siendo iguales al morir.

Para otra más adecuada ocasión dejo el desarrollo de este tema, y solo me propongo detallar claro y prácticamente, el descompañerismo que existe entre nosotros los explotados.

¿Cómo vamos a ser respetados por nuestros propietarios si nosotros los proletarios no nos sabemos respetar unos a otros? Prueba de ello lo es, que en el taller, en la fábrica, en la tienda, en cualquier otro centro de trabajo donde laboran dos o más operarios, el que mejor jornal obtiene, procura ser el verdugo del menor.

Su aspiración es desempeñar un puesto más cerca del propietario, capataz o encargado que el menor y él es el que pone de manifiesto cuanto hace, opina o aspira a hacer su subordinado.

Porque su jornal es algo más crecido que el de los demás que con el trabajan, cree que no tiene necesidad de molestarse, ni esforzarse ni coordinar con los otros para ir en pos del progreso.

Cree suficiente la bondad y el cariño que le tiene su «amo», para ser feliz, y está seguro porque obtiene un jornal que no le obliga a ir a préstamo para comer en toda la semana: gana para cubrir sus más perentorias necesidades,

Eso pasa en los talleres tiendas o centros de trabajo donde el personal es escaso; pero más grave es aun, cuando se trata de talleres de importancia donde el personal es numeroso.

Allí si que se ven miembros de todo color y especie.

Los hay que cobran una peseta más de jornal, para que además de trabajar en su labor, cumplan la misión de telefonar al dueño, cuanto ha ocurrido y está en vísperas de ocurrir, los hay que prestan la petaca al capataz o encargado para que saboree su tabaco, para luego ellos saborear su protección, los hay que para fumar un cigarro lo hacen escondidas para que el maestro no se dé cuenta que malgasta

cinco minutos liando y consumiendo el pitillo, los hay que tienen la misión de estar asociados con sus compañeros de trabajo para poner de manifiesto a sus dueños de cuanto se acuerda en la sociedad y espiar si se plantea algún asunto perjudicial a la clase explotadora y los hay que son compañeros de buena fe, que acuden a la sociedad sólo con el fin de mejorar su situación, defendiéndose de los ataques e iras burguesas, explicando la razón, fomentando el progreso, respetando y haciéndose respetar, y esforzándose para traer por el buen camino progresivo, los que con falsedad e iniquidad, obrando en contra de su propia voluntad y ciegos por la peseta más de jornal, caminan hacia el abismo puesto que en lugar de fortalecerse en el claro progreso, en lo enérgica razón, se desploman hacia el inmenso precipicio, donde son pasto de las feroces e inicuas garras burguesas.

Hallándose ausente como se halla de entre nosotros el compañerismo, ni se puede hablar, pero si se puede pensar. ¿Quién no pensará y anhelará mejorar su situación?

Pocos somos los que nos conformamos con lo que tenemos y lo que somos, pues según dijo Echegaray: «Todo sé aspirar lo que no es». ¿Y estos hombres que no son hombres, no podrían aspirar a serlo?

Fácil es hacerse hombres los que han nacido para serlo.

¿Por que no pensemos todos en hacernos bien unos a otros y en un día determinado, reunidos todos, no hemos de exponer nuestro pensamiento sin pretensión ni pasión alguna?

¿Por qué no nos hemos de amar y ser fieles unos a otros?

¿No es suficiente la desgracia que sufrimos de tener que sembrar el capital a nuestros explotadores, cultivándolo con nuestros brazos y regándolo con el sudor de nuestra frente para que luego de recogerle la inmensa cosecha y entregársela, por «amor a Dios» nos entregue una pequeña cantidad de la recolecta para que nos la repartamos entre todos, mientras se reserva para él, los almacenes llenos de lo que ni ha sembrado, ni ha cultivado ni ha regado?

dose dicha cuota entre propaganda y persecuciones.

»Y en la 8.^a, que vista los pocos medios de propaganda de que disponemos para tal objeto, que se abra una sección en el órgano de la Federación dedicada especialmente a la propaganda femenina, único medio que en la actualidad se puede realizar.

»Lo que ponemos a la deliberación del Congreso para sus fines y efectos.»

Se abre discusión sobre el dictamen acordándose en su integridad las proposiciones 3.^a y 8.^a La 4.^a que se celebre cuando las fuerzas socialistas de Mallorca estén preparadas para dicho objeto, siendo las encargadas de preparar y resolver la fecha de la celebración, las secciones de Lluchmayor.

En cuanto a la 5.^a, los delegados de las entidades de Palma y de Lluchmayor se muestran partidarios de la proposición, pero a petición de los de Capdepera y Manacor, se acuerda que se someta a la deliberación de las secciones dando tiempo para la contestación al Comité hasta el próximo 1.^o de junio.

Se discute la residencia del Comité, acordándose su permanencia en Palma.

Se aprueba por unanimidad que el próximo Congreso se celebre en Manacor.

Se pasa al nombramiento del presidente y del Director del órgano de la Federación, siendo elegidos por unanimidad el compañero Francisco Roca, como presidente y A. M. Alsina, director.

Si no es suficiente esto, motivos tenemos para traicionarnos unos a otros como lo hacemos, pero si es suficiente y hasta demasiado pesada la carga que llevamos, motivos tenemos para despreciar un cigarro, una caricia, una promesa, una sonrisa y hasta una peseta más de jornal, de nuestros explotadores y uniéndonos, asociándonos y confiándonos nuestras aspiraciones, todos de una vez en universal solidaridad, empuñaremos por arma la razón, desafiaremos a nuestros adversarios y con fe y unión pelearemos y triunfaremos, porque la Unión es la Fuerza y por medio de la Fuerza tiene que triunfar la Razón.

Luego cuando seamos hombres y conozcamos los derechos y deberes del hombre, recogeremos la parte que nos corresponde de lo que hemos sembrado con nuestra inteligencia, cultivado con nuestros brazos y regado con el sudor de nuestra frente.

¡Llor al compañerismo
que avanza en pos del Progreso!
Despreciado el retroceso
cual se desprecia el abismo.

J. MARTI ROSSELLÓ

ACCION
SINDICAL

Los dependientes de comercio

El VII Congreso de dependientes terminó ya sus tareas después de aprobar sus conclusiones. Es digno de loa el trabajo efectuado en este Congreso.

Su primer acto fué aprobar una proposición de protesta contra la tan odiosa guerra de Marruecos.

Se discutió sobre la creación de un Banco Cooperativo, quedando aprobado que pasara el proyecto de Reglamento porque debiera regirse el Banco, a las Sociedades obreras de España, para que éstas den su opinión y si dentro de seis meses no han respondido, se lleve a la práctica la creación del Banco.

Se da lectura a una comunicación del compañero Francisco Roca, en que expresa su sentimiento por haberle impedido su estado de salud asistir al Congreso. Se acuerda dar un voto de simpatía a dicho compañero.

También se resuelve mandar un telegrama al gobierno, protestando de las persecuciones de que han sido víctimas los obreros de Benagalbón, lo mismo que los de Ríotinto, como también de la odiosa guerra de Marruecos que nos aniquila.

El compañero Alsina, recomienda a los delegados que tengan en cuenta, que apesar de la buena marcha de *El Socialista*, todavía no cubre gastos, así que es conveniente que cada cual busquen iniciativas en su localidad para procurarle fondos.

El compañero Bisbal propone que se felicite al compañero Pablo Iglesias por haber sido otra vez elegido diputado. Como también al Comité Nacional, aprobándose.

Se acuerda también el protestar de la pena de muerte, así como del fallo del Tribunal Supremo recaído sobre los reos Portell y Poblé.

Después de hacer constar la satisfacción por la labor realizada por el Congreso da por terminadas las tareas del mismo.

De todo lo cual certifico como secretario.

B. GALMÉS SIMONET

Lluchmayor, 26 de abril de 1914.

Otro de los puntos que aprobaron por unanimidad fué el que los dependientes traten con toda consideración a las trabajadoras, cuando van a las tiendas a entregar su trabajo, pues, hay quien no las trata con las debidas consideraciones.

La mujer debe ser respetada, como lo es el hombre. Tuvo razón nuestro camarada Pablo Iglesias, cuando en el mitin que celebraron los dependientes de comercio dijo, que si los encargados de recibir el trabajo de las mujeres, les tratan mal, es porque éstas no están organizadas dificultando la organización el trabajar aisladas ya que si trabajaran juntas, podrían inteligenciarse, siendo el motivo para que naciera la rebeldía entre ellas y no toleraran que se les faltara.

En dicho mitin un delegado del Congreso, recomendó a los otros que hicieran propaganda entre los compañeros de sus respectivas localidades, en el sentido de que los dependientes de comercio se aparten por completo de las corridas de toros y de los antros de corrupción y barbarie. Sus palabras fueron recibidas con una salva de aplausos.

¿Dará fruto, todo lo que se ha tratado en este Congreso? Es de esperar que sí y dado el entusiasmo que entre ellos reina, es bien seguro que esa labor será fructífera y pronto podrán ser transformadas en un hecho, lo que para ellos representa sus más bellos ideales. Es de esperar que lo que ahora está en embrión, pronto lo verán convertido en realidad, dando así uno de los mejores pasos, para mejorar su clase.

JAIME RIERA

Notas panaderas

No contábamos esta semana en ocuparnos de estos asuntos pero, ¡vaya!, que nuestros patronos se han cuidado de encendernos la linterna, enseñándonos con toda su desnudez sus bastardas intenciones en lo que respecta a nuestro litigio.

Pues como sabe todo el mundo les pedimos el cumplimiento de la ley del descanso al cual accedieron después de mil regateos y habiéndose enterado de oídas que llevábamos intenciones de pedir la jornada de 8 horas, antes que la pidiésemos resolvieron concedernos la jornada de 11 horas (como quien da un caramelo a un chico para que calle), pero a pesar de todo dimos nuestra conformidad tanto a la Sociedad patronal, como a la autoridad, por medio de oficio, al igual que hicieron ellos siendo esto un acuerdo tomado por todo un gremio.

Ahora bien; llevados a cabo todos estos trámites y en vista de que la Sociedad «El 1.^o de Mayo», acordó no acceder a la pretensión suya, sobre los contratos particulares para trabajar horas extraordinarias; viene una pequeña minoría de patronos reunidos en Junta y proponen y acuerdan retirar todo lo que nos había concedido todo el gremio reunido; nada, el colmo de la frescura.

Quien había de creer, que toda una Sociedad patronal, con actos como el presente se pusieran a la altura del betún.

¡Señores patronos, ustedes han perdido la cabeza, y por ende la seriedad, propia de los hombres, que por tal se tienen!

III CONGRESO
SOCIALISTA BALEAR

ventud—tanto por ser el más céntrico de las organizaciones socialistas de esta isla como por haber sido precisamente en donde con más saña han querido los reaccionarios y clericales amordazar y perseguir a los compañeros que, en uso de su derecho, han hecho la crítica de la farsa religiosa, es en Felanitx.

»7.^a En caso de ser perseguido o preso algún compañero debe ser auxiliado por la Federación, imponiéndose un prorrateo destinado a dicho fin.

»8.^a Estudiar los medios más adecuados para intensificar la propaganda feminista en Mallorca.»

Da el siguiente dictamen:

«En cuanto a la base 3.^a, acuerda el que se celebre el mitin como clausura del Congreso.

En la 4.^a, acepta dicha proposición, pero que se celebre, cuando las fuerzas socialistas de Mallorca e igualmente los compañeros de Felanitx, estén en condiciones más favorables que en la actualidad para la celebración de tal acto siendo las secciones de Lluchmayor las encargadas de dicha preparación.

En la 5.^a, también la acepta, pero en vez de prorrateo sea una cuota de 0,10 pesetas mensuales por afiliado, distribuyén-

Lo que han hecho ustedes con estos acuerdos no es más que un juego de chiquillos, cayendo en el más enorme ridículo.

Y sepan por adelantado que pese a quien pese la ley se cumplirá y que la jornada se limitará, pues tenemos el propósito hecho de que en vez de 11 horas solo sean 8, o 9, así es que ya no les vendrá de sopetón, dándoles un millón de gracias por el acuerdo últimamente tomado.

AVISPA

Los escultores tallistas

A las Sociedades de resistencia

Compañeros: Ponemos en vuestro conocimiento que los obreros escultores tallistas de Palma, nos hemos constituido en Sociedad de resistencia.

Al constituirse dicha entidad se acordó por unanimidad, dirigir un saludo fraternal a todas las que luchan por su mejoramiento.

Como nuestros fines son los del apoyo mutuo, nos ofrecemos a la prestación de solidaridad a todas las que persiguen la misma causa.

Todas las colectividades obreras defensoras de los trabajadores que deseen relacionarse con nosotros pueden dirigirse al local social Cuartera, 7, entre-suelo.—La Junta.

Palma, 1.º de junio de 1914.

Asociémonos

Según Emilio Zola, puede producir la Humanidad doce veces más que lo que puede consumir.

¿Por qué, digo yo, hemos de morirnos de hambre, teniendo mucho más que lo que necesitamos para hartarnos?

Alguién dirá que nadie muere de hambre, que exagero, pero que no hay exageración bien claro lo vimos demostrado hace unos cuantos años con el reconocimiento de los mozos, que hubo un

60 por 100 de inútiles y muchos de ellos eran faltos de peso.

Claro que de hambre aguda no muere casi nadie, pero de lenta muchísimos.

A que viene, pues, haber de padecer hambre, frío y pasar mil calamidades después de haber servido treinta, cuarenta o cincuenta años a la Humanidad?

No lo toleremos más tiempo, démonos el brazo para la gran lucha que se aproxima.

Así como se asocia el capital asociémonos también nosotros, concentremos en nuestras sociedades todos nuestros esfuerzos empleando todas nuestras energías en bien nuestro y aprovechemos nuestros bríos juveniles para nuestra redención.

No esperemos de los patronos más que un salario inseguro y nunca proporcionado a nuestras necesidades, por cosiguiente la obra a de ser de nosotros mismos.

A. GARCÍAS.

De la Región

De Capdepera

En la junta celebrada por el Ayuntamiento el 6 de Mayo de 1914, después de enterarse los señores concejales de las disposiciones del caso, se acordó unánimemente solicitar del Gobierno Civil, la declaración provisional de utilidad pública de cada uno de los caminos vecinales para cuya construcción o habilitación tiene acordado esta corporación acudir al segundo concurso de subvenciones que, con arreglo al real decreto de 27 de marzo último, ha de celebrarse el día 25 del actual, como a continuación se expresa:

- 1.º Camino vecinal de Artá a las Cuevas, en la parte comprendida en este término municipal.
- 2.º Desde la carretera del Estado que conduce a esta villa del punto llamado el Pont d'en Gené, al camino vecinal de Artá a las Cuevas.
- 3.º Camino de Capdepera a Cala Retjada.
- 4.º Desde Cala Retjada a la Cala y

Caña miel, por las casas de veraneo y pescadores llamado es Querreguedó.

Con arreglo al artículo 5.º del reglamento vigente la subvención del Estado debe ser el 60 por 100 del coste total de cada camino; y el 40 por 100 que corresponde al municipio lo abonará este en jornales y material.

Esto es textualmente lo acordado sobre caminos por nuestro Ayuntamiento.

No estando conforme los compañeros que forman la Sociedad «El Renacimiento Obrero» con el acuerdo tomado por nuestro Ayuntamiento, se decidieron a protestar, y así lo hicieron el día 21 del que cursa después de haberse enterado bien de los caminos que nuestro Ayuntamiento había aprobado, que son los antes mencionados en el acta que lleva fecha del día 6 del corriente. Comprendieron nuestros compañeros que de los cuatro caminos, solamente uno tiene utilidad general, y los otros tres solamente benefician a una propiedad privada, llamada las Cuevas de Artá.

Manifestaron nuestros señores concejales, que dichos caminos son de gran provecho para el turismo y que el turismo dará grandes medios de vida si se construyen los indicados caminos.

¿Quién no comprenderá que un pueblo agricultor como Capdepera tiene más necesidad de otros caminos que de los indicados? Pues como lo comprendieron nuestros compañeros presentaron los tres siguientes:

- 1.º Camino de la calle del Norte, a la playa de la Guya, por haber muchas propiedades que carecen de camino.
- 2.º Camino, desde S'es Matetes al Pont d'en Gené, como saben todos los vecinos que hace muchos años que por allí se pasa sin que haya camino.
- 3.º Camino del Sagret a las Casas Novas por la gran utilidad que tiene, y también aprobaron nuestros compañeros el que el Ayuntamiento había aprobado, que es el de Capdepera a Cala Retjada, que va indicado en el tercer punto como verán nuestros lectores.

¿Para qué servirían estos caminos señores concejales para un pueblo como el nuestro eminentemente agricultor?

¿Acaso no sabemos que la riqueza o el bienestar nos viene de la arboricultura? Pues ¿para qué servir tan sólo los inte-

reses de unos pocos burgueses? ¿Es justo? No.

Por esto al enterarse los compañeros, se decidieron efectuar dicha protesta y así lo hicieron espontáneamente.

La Agrupación Femenina Socialista ha renovado su Junta Directiva, quedando constituida de la siguiente manera:

Bárbara Orpi Nabot, presidenta; Magdalena Coll Alou, secretaria; Francisca Jaume Sastre, tesorera; Francisca Grau Rigo, 1.ª vocal y Catalina Siner Terrasa, 2.ª vocal.

Dicha Junta, al tomar posición de sus cargos, saluda a todas las entidades que luchan por la emancipación de la mujer y de la Humanidad.—El Corresponsal.

INFORTUNIO

El domingo último el teatro «La Juventud», vióse en extremo concurrido por la clase obrera ávida de presenciar el drama que con el título que encabeza estas líneas ha dado a la escena nuestro amigo J. Palmer.

La obra fué un éxito. No exponemos su argumento por ser ya conocido.

Libros recibidos

Hemos recibido los folletos «La indiferencia en materia política», por Carlos Marx, «¡Compañero!», por Gorki, «Pequeñas verdades», por Meliá y El 1.º de Mayo a través de los tiempos» por C. Demblos, todos ellos al precio de 5 céntimos uno, lo que dado lo útil del texto y la baratura en el precio hacen que sean muy recomendables para la propaganda.

Así que lo indicamos a nuestros compañeros por su utilidad para difundir nuestras ideas.

EL CHISPERO

El tercer número de este magnífico semanario antiflamenguista que se publica en Madrid bajo la dirección de don Eugenio Noel, es un alarde de buen gusto y de cultura artística.

Se vende al precio de 10 céntimos en kioscos, librerías y puestos de periódicos. Administración: Barquillo, 18, pral. y apartado de Correos, 649. Madrid.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.
OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un trimestre, 1 peseta.
—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA :: Obrero de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.